

Análisis  
*de una*  
*encuesta*  
a los  
consejeros  
del PPD

JOSÉ AUTH  
FERNANDO ECHEVERRÍA

PPD

$\frac{1}{93}$

serie contribución al debate



# Análisis de una *encuesta* a los Consejeros del PPD

JOSÉ AUTH

FERNANDO ECHEVERRÍA

Serie Contribución al Debate  
Santiago, Marzo 1993

Análisis de los  
Encuestas a los  
Consejeros del PPD

José María  
Fernando Escobar

**AREA COMUNICACIONES**

**PPD**

Padre Luis de Valdivia 327

T. 6381896 • 6330296 • 6336885

No existe demasiada investigación sobre las militancias de los partidos políticos en Chile. Menos todavía sobre sus dirigencias.

Casi todos los partidos políticos nacen como un grupo pequeño y homogéneo de personas que se proponen intervenir para modificar en uno u otro sentido la vida del país. La mayor parte de estos grupos no consigue conectar con el sentido común de la gente y abrirse un espacio específico de adhesión ciudadana. Excepcionalmente, algunos lo logran, ya sea a través de un camino lento y progresivo de crecimiento, o bien insertándose en coyunturas críticas que les abren rápidamente un espacio que luego sólo resta consolidar.

Los partidos han conectado con raíces ciudadanas profundas cuando, fuera de control de su organización y liderazgos, la gente se identifica y hace suya la representación del partido. Y lo hace imputándole atributos que sus dirigentes probablemente no le reconozcan. Sucede, entonces, que en el imaginario de la gente, los partidos se alejan de su leyenda de origen e, incluso, de las motivaciones y conceptos que encarnan sus dirigentes. No es raro, entonces, que exista una disociación entre el partido de los dirigentes y el de sus adherentes. Un caso crítico de esto se produjo en los años sesenta, cuando las élites del Partido Socialista radicalizaron su doctrina y su política, mientras el así llamado "pueblo socialista" continuaba reafirmando su tradición y opción reformista.

Se requiere valentía y seguridad de las direcciones partidarias para indagar en el perfil de sus militantes. Porque en política se actúa siempre sobre la base de supuestos que raramente son puestos a prueba. Y el examen del perfil de las militancias, podría, efectivamente, sorprender a más de alguno con elementos que contrasten con las historias oficiales que se cuentan respecto de los diversos partidos, en lo doctrinario, político, social y cultural.

Es más fácil para el PPD, no cabe duda. Porque apenas transcurrieron unas pocas semanas entre la reunión de personas que compartían algunos grandes objetivos y su conexión con parte de la ciudadanía, que respondió como si hubiera estado esperando la creación de un instrumento político como éste. A diferencia de gran parte de los partidos tradicionales, que hicieron un largo recorrido para convertirse en partidos con un espacio en la sociedad, el Pepedé nació abierto, no alcanzó a constituir una memoria, una tradición y un liderazgo distinto al que reconociera la propia gente que le dio vida y forma. Esta característica de origen asegura, al menos por un tiempo, contra el riesgo de desfase entre lo que los dirigentes y militantes quieren de su partido y lo que la gente espera de él.

Hicimos una encuesta a los consejeros generales en el Quinto Consejo General del Pepedé, en agosto de 1990, cuyos resultados fueron entonces ampliamente difundidos. Repetimos básicamente el mismo cuestionario en el Octavo Consejo General, realizado en enero de 1993. Una elección interna y el término definitivo de la doble militancia mediaron entre uno y otro Consejo. Comparar ambos cuerpos dirigentes tenía para nosotros un interés particular.

Esperamos que esta iniciativa estimule la realización de estudios tendientes a incrementar el conocimiento de los partidos políticos más allá de sus historias oficiales y declaraciones de intenciones institucionales. Para verificar la medida en que las diferencias y perfiles propios van más allá de las distinciones discursivas.

*José Auth, sociólogo*  
*Fernando Echeverría, cientista social*

## *Análisis de una encuesta*

El Partido Por la Democracia eligió, en correspondencia al número de militantes inscritos en sus registros y acreditados ante el Servicio Electoral, un número de 367 consejeros nacionales, 175 de ellos en la Región Metropolitana y 192 en el resto del país. Del total de consejeros, el 28.9 por ciento son mujeres. Esta encuesta fue respondida por 284 miembros electos del Consejo General en El Canelo de Nos, el sábado 23 de enero de 1993, durante la realización del Octavo Consejo General Extraordinario de Organización y Programa.

El Consejo General es la instancia colectiva más importante del Partido, allí donde radica el poder de decidir sobre las cuestiones decisivas para la vida interna y la acción externa. Es también el órgano de dirección más representativo y, en ese sentido, los consejeros forman en conjunto la mejor de las muestras para establecer una aproximación al perfil de la militancia del Partido Por la Democracia.

## **I.- ANTECEDENTES GENERALES**

### **Edad**

<b>Años</b>	<b>%</b>
Hasta 30	26.7
31 a 40	34.8
41 a 50	21.5
Mayores de 50	17.0

### **Estudios**

	<b>%</b>
Universitaria completa	46.8
Universitaria incompleta	26.2
Media o Técnica completa	16.3
Media o Técnica incompleta	10.6

Se trata, sin duda, de un cuerpo dirigente extremadamente joven. Mucho más joven que el de 1990, cuyo promedio de edad ascendía a 43 años. Hoy es de sólo 37, y el 61,5% no supera los cuarenta años. Un dato absolutamente relacionado con esto, es el

alto nivel educacional que declaran los encuestados: el 73 por ciento ha vivido la experiencia universitaria, aunque un tercio de ellos de modo incompleto. La mitad de los consejeros son profesionales liberales o profesores, mientras la mitad restante se distribuye de manera pareja entre técnicos, empresarios, estudiantes, obreros, agricultores, dueñas de casa, comerciantes y artesanos.

No es éste precisamente un partido de funcionarios públicos, pero un buen 20 por ciento de los consejeros tiene responsabilidades en la función pública, ya sea central o en regiones. Llama la atención que el 30% vive de actividades propias, ya sea empresariales, de consultoría profesional, comercio u otras. Poco más del 5% declara su cesantía laboral, 8% son estudiantes, y algo más del tercio restante desempeña diversas funciones asalariadas en el sector privado, la salud y la educación.

### Religión

	%
Creyentes	69.0
No creyentes	30.9

La mayor parte de los creyentes se definen católicos (51.1%), otros se reclaman evangélicos, mormones, luteranos, etc.(8.6%) y el 9.3% restante afirma su creencia sin especificación alguna.

Vale señalar un leve aumento de los no creyentes y cierta disminución de los evangélicos. Pero, en general, se puede decir que éste no es un partido laico, aunque la proporción de no creyentes es algo mayor que la del país. Aunque probablemente corresponde al alto nivel educativo de la muestra.

Ello habla, por un lado, de la revalorización de la definición religiosa; el progresismo declara hoy sin tapujos su convicción católica, cuando existe. Por otro lado, la oposición laicismo-catolicismo parece haber perdido prácticamente todo su vigor en cuanto fundamento político.

## II.- DATOS POLÍTICOS BÁSICOS

Si algo ha cambiado el cuerpo de consejeros generales es su grado de participación en la dirección del Partido. En 1990, más de la mitad no tenía ninguna otra inserción dirigente que la del Consejo General. Ahora, el 75% de los miembros del Consejo participa en alguna instancia partidaria. El grado de identidad entre el Ejecutivo y el Legislativo del Pepedé es hoy día mucho mayor, lo que habla de una élite dirigente mucho más consolidada pero que mantiene un espacio considerable de apertura, ya que el 25% del Consejo General no tiene responsabilidades dirigentes en el funcionamiento cotidiano del Partido.

Esta variación no se refleja en el grado de participación de este cuerpo dirigente en la sociedad, pues sólo un tercio aparece vinculado exclusivamente a través de su actividad como dirigente partidario. Poco más del 66% -al igual que en 1990- participa en una organización social, y gran parte de ellos lo hace en calidad de dirigente. No tenemos patrones de comparación, pero estos datos hablan de una dirigencia claramente orientada hacia la acción en la sociedad.

### Origen Político

	%
PS antes de la fundación del PPD	12.7
PS hasta 1989 a 1992	31.7
MAPU	14.8
Partido Radical	9.2
Otros partidos	15.5
Ninguno	26.1

La leyenda del Pepedé como espacio de convergencia de personas provenientes de los más diversos orígenes políticos encuentra aquí su asidero. Aunque, para ser precisos, sólo el 7% de los encuestados militó en partidos que no formaban parte de la Izquierda chilena. La abrumadora mayoría proviene o tuvo la experiencia de militar en algún partido de izquierda, principalmente el Socialista, pero también el MAPU, el Partido Radical, el Partido Comunista, la Izquierda Cristiana u otras formaciones políticas.

Respecto al Consejo General de 1990, se observa un considerable aumento de la proporción de consejeros que no tiene otra experiencia partidaria que la que vive actualmente en el Pepedé. Ello tiene que ver, seguramente, con el rejuvenecimiento de su cuerpo dirigente, que disminuyó en seis años su promedio de edad.

Recordemos que casi la mitad de los consejeros de 1990 reconocían doble militancia en el Pepedé y el PS. El 41%, incluso, evaluaba este hecho como una ventaja para el éxito del Partido. No tenemos antecedentes sobre las proporciones de antiguos y nuevos consejeros, luego de las elecciones internas de septiembre de 1992. Ya no existe doble militancia, y todos los consejeros tienen un sólo domicilio político, que es el PPD, ya que ésta era condición de participación en el último proceso de renovación de la dirigencia interna. De hecho, parece ser que la doble militancia había sido resuelta mayoritariamente en el curso de este período, ya que hoy sólo 10% de los consejeros declara haber tomado su opción por el PPD durante 1992.

#### Autodefinición Doctrinaria

	%
Cristiano	29.6
Racionalista	24.6
Pragmático	21.1
Sin doctrina	4.9
Marxista	3.5
Otra (humanista, progresista, etc.)	19.7

Prácticamente reducido a la nada queda el marxismo como definición doctrinaria. En 1990, el 20 por ciento de los consejeros se definían marxistas. Paralelamente, crecen aquellos que se inclinan por definiciones propias y por el racionalismo. Nótese que cerca del 70% de los consejeros militó en la izquierda y muy probablemente se identificó en el pasado como marxista.

### Definición Política

	Personal	Para el PPD
	%	%
De izquierda	39.0	14.7
De centro-izquierda	46.8	64.3
De centro	2.1	3.5
Independiente	2.8	2.8
Otra (progresista, en su mayoría)	9.2	14.7

Los que nunca militaron en otros partidos, se definen a sí mismos en un 54% de centroizquierda, mientras que aquellos que militaron en partidos de izquierda continúan definiéndose como tal en un 39.6%, y una proporción equivalente (36.5%) se reconoce de centroizquierda. Ambos convergen claramente cuando se trata de definir al partido, pues cerca del 60% en ambos casos lo hace en la centroizquierda. Incluso, la voluntad de definir al partido de esa manera, es levemente superior entre aquellos que militaron en la izquierda.

Respecto del Consejo General anterior, la diferencia es nítida en términos del avance de la definición de centroizquierda.

### Definición Política (1990)

	Personal	Para el PPD
	%	%
De izquierda	56.3	18.3
De centro-izquierda	37.1	58.9
De centro	0.6	1.8
Independiente	3.0	5.0
Otra (progresista, en su mayoría)	3.0	16.0

Como se ve, cuando se les preguntaba cómo querían que fuera identificado el Pepedé, sólo un tercio de quienes se definían a sí mismos de izquierda, deseaban que su partido fuera identificado de la misma manera. En ese momento nos preguntábamos si se trataba de un desfase provisorio entre lo que los encuestados están dispuestos a aceptar de su partido y lo que es aceptable para ellos en lo personal; o bien un anclaje estable en la izquierda, pero que visualiza claramente que lo que estaría en juego es el espacio *central* de la política. Los resultados de hoy favorecen la primera

de las hipótesis, pues son muchos más hoy día los que se reconocen de centroizquierda. Persiste la diferencia entre la definición personal y la del Partido, pero disminuye considerablemente. Probablemente se trate de una señal del avance social del descrédito de la izquierda y del levantamiento del vergonzoso velo que cubría las definiciones de centroizquierda.

### Fuerzas Políticas Consideradas Más Cercanas

	%
Partido Socialista	83.1
Alianza Humanista-Verde	51.5
PDI	49.3
Concertación	38.7
Social Democracia	29.6
Partido Radical	16.1
Democracia Cristiana	7.0
Mida	1.4
Unión de Centro Centro (UCC)	0.7

Invitados a marcar las tres fuerzas políticas que sienten más cercanas, parece claro que no ha habido en este aspecto ninguna modificación de fondo en relación al Consejo General de hace dos años y medio, cuando fue consultado respecto de las alianzas preferidas para las elecciones municipales.

El Partido Socialista es de lejos el partido que los consejeros consideran más cercano. Aparece el PDI, que está junto al PPD tras Lagos, y sube considerablemente la Alianza Humanista-Verde, probablemente por la concentración de ésta en los temas de sociedad que también preocupan al Pepedé, como el medioambiente, divorcio, censura, etc. Sorprende, igualmente, que esta vez los socialdemócratas aparezcan bastante más cercanos que el Partido Radical, probablemente resultado de la política de alianzas de este último partido, con el que se comparte membresía en la Internacional Socialista. La nula aparición de la UCC indican que la tentación populista está muy lejos de los dirigentes del PPD. Lo mismo que la reconstrucción de un eje de izquierda unida, pues el Mida prácticamente no recoge declaraciones de cercanía política. En realidad, lo que responden los consejeros parece consistente con la voluntad del PPD de establecer un eje

### *Análisis de una encuesta*

progresista al interior de la Concertación a partir del trabajo común con los socialistas.

#### **Notas Para Cuatro Actores Principales (De 1 a 7)**

	<b>De 5 a 7</b>	<b>De 1 a 3</b>	<b>Nota</b>	<b>Nota</b>
	<b>%</b>	<b>%</b>	<b>Promedio</b>	<b>Promedio</b>
				<b>1990</b>
Presidente Aylwin	97.2	1.4	5.8	5.7
Gobierno	94.0	0.0	5.5	5.1
Parlamento	70.1	7.6	4.8	4.6
Concertación	55.5	19.2	4.4	3.2
Comando Lagos	35.2	35.2	4.0	-

Estas apreciaciones, hechas al comenzar el cuarto año de instalado el Gobierno de la Concertación, resultan francamente impresionantes, tomando en consideración el escaso grado de presencia del Pepedé en la gestión gubernamental. En el caso del Presidente Aylwin, 73.3% de los encuestados lo evalúa con notas 6 y 7, mientras que el Gobierno no recibe ninguna calificación bajo 4. Es destacable el hecho que al cabo del tercer año la evaluación sea más positiva que durante los primeros meses de gobierno. También mejora la evaluación de la acción del Parlamento, y merece subrayarse el hecho que la institución parlamentaria tenga tan escaso número de críticos (7.6%).

Aunque se mantiene una visión más crítica, la notoria recuperación de la calificación recibida por la Concertación en relación a 1990 tiene que ver seguramente con su reaparición en la escena política, hecho que satisface en alguna medida la demanda explícita del Pepedé desde esa época para que ésta reconstituyera su capacidad de acción.

No sorprende la evaluación que la dirigencia Pepedé hace del Comando de Ricardo Lagos. Son tantos los que expresan su crítica como aquellos que manifiestan su apoyo. Hay aquí claramente un fallo dividido, señal de la falta de integración del Pepedé a la campaña en los niveles intermedios, y probablemente también de un juicio al comportamiento de la conducción nacional de la campaña. Hay que considerar que al momento del Consejo la situación de la candidatura era bastante compleja.

### III.- PRIORIDADES DEL PPD PARA 1993

(invitados a marcar cinco preferencias)

	%
1. La extrema pobreza	64.8
2. Reformas constitucionales y del sistema político	56.3
3. Oportunidades para los jóvenes	38.7
4. Derechos humanos	37.3
5. La buena gestión de nuestros alcaldes y concejales	37.3
6. Problemas del medioambiente	35.2
7. Calidad de la educación	31.0
8. La regionalización	28.2
9. Reformas al Poder Judicial	23.2
10. La organización y la participación social	20.4
11. Derechos de los trabajadores y mejoras salariales	20.4
12. Ley de Divorcio	16.9
13. Sida y educación sexual	11.3
14. La crisis del sistema de salud	10.6
15. Inseguridad ciudadana y delincuencia	10.6
16. La violencia en la familia	9.9
17. Derogación de la Ley de Amnistía	9.2
18. La discriminación de la mujer	7.0
19. Inamovilidad de los Comandantes en Jefe	7.0
20. Liberación de los presos políticos	4.9
21. Debate sobre el aborto	3.5
22. Relación cívico-militar	2.8

En 1990 los temas principales eran la consolidación de la democracia, la democratización municipal, los derechos laborales y mejoras salariales, y los derechos humanos. Hoy día se desmarcan nítidamente dos temas centrales para la mayoría de la dirigencia del Pepedé: *la extrema pobreza y las reformas constitucionales y del sistema político*. Ello muestra una dirigencia política que se constituyó como tal en la tarea de recuperación de la democracia y que pone en el centro, entonces, su profundización. Pero indica, al mismo tiempo, que más allá de los objetivos políticos, se comparte la urgencia y centralidad de resolver el principal problema social del país.

Aunque continúan siendo preocupación principal para más de un tercio de la dirigencia, los *derechos humanos* descienden levemente para situarse junto a un grupo de temas emergentes que concitan mucho mayor atención que hace dos años. Se trata de las *oportunidades para los jóvenes*, la *buena gestión de alcaldes y concejales*, los *problemas del medioambiente* y la *calidad de la educación*. Ello señala el avance del perfilamiento del Pepedé en torno a estos temas tradicionalmente ignorados por la política, más propios de la modernización del país y de sus efectos.

De los temas de moral social, *el divorcio* es el único que forma parte de las prioridades programáticas para una proporción significativa de consejeros. Algo menos el *Sida* y la *violencia en la familia*, que son temas que recién emergen como preocupaciones políticas, y menos aún la *discriminación de la mujer*, que experimenta un retroceso significativo respecto de 1990, cuando se situaba en posición intermedia, a parejas con el tema de las oportunidades para los jóvenes. Sólo una de cada seis mujeres y 3% de los hombres marca este tema entre sus cinco prioridades. El *debate sobre el aborto* está prácticamente fuera de las preocupaciones principales cuando los encuestados son obligados a seleccionar entre las cinco prioridades del Pepedé.

Los temas recogidos de preferencia hoy por la izquierda extraparlamentaria encuentran aquí escasa resonancia, como la *derogación de la amnistía*, la *cuestión cívico-militar* y, sobre todo, la *liberación de los presos políticos*, reforzando el distanciamiento explícito respecto de esta izquierda cuando se trataba de definir las cercanías políticas.

Bien vale la pena llamar la atención sobre el hecho que uno de los temas principales de la ciudadanía hoy día, cual es la *delincuencia e inseguridad*, está entre las cinco prioridades sólo para el 10.6 % de los consejeros del Pepedé, por debajo del divorcio y el Sida. Lo más probable es que no se trate de falta de percepción de la realidad, sino más bien de la dificultad para imaginar un discurso y acción que aborden este problema al interior de la cultura antiautoritaria que predomina en el Pepedé.

## IV.- JUICIO AL PARTIDO

### Notas para el PPD (de 1 a 7)

	De 5 a 7	De 1 a 3	Nota Prom.	Nota Prom. 1990
• Calidad de sus dirigentes nacionales	86.3	4.9	5.3	5.5
• Gestión del PPD en el Gobierno	81.2	5.2	5.4	-
• Capacidad de propuesta	80.0	8.3	5.2	5.3
• Labor de Alcaldes y Concejales	75.6	6.5	5.0	-
• Actividad parlamentaria	75.1	5.0	5.0	5.0
• Iniciativa política nacional	72.1	17.1	4.9	5.1
• Influencia en la opinión pública	70.4	17.0	4.8	5.5
• Relaciones políticas	67.4	7.2	4.8	4.8
• Presencia en medios de comunicación	61.3	9.5	4.7	4.8
• Democracia interna	40.6	36.4	4.0	4.9
• Iniciativa política local	34.5	21.1	4.0	4.5
• Presencia en el Gobierno	27.3	43.9	3.6	4.2
• Inserción en organizaciones sociales	24.8	46.6	3.4	4.2
• Organización partidaria	23.2	34.8	3.7	4.4
• Comunicación interna	18.4	47.5	3.4	-

Aunque en 1990 estaba presente, para los consejeros ahora es mucho más manifiesto el *desfase* entre la potencia del Pepedé en cuanto corriente de opinión y su debilidad como partido político. La radicalidad de las calificaciones señalan que esto es visto como un problema serio. Muy pocos ponen en duda la calidad de la dirigencia nacional del Pepedé, de sus parlamentarios, sus autoridades de gobierno, sus alcaldes y concejales, así como la capacidad de propuesta que tiene el Partido. Muchos, en cambio, juzgan absolutamente insuficiente la inserción del PPD en organizaciones sociales, la organización partidaria, la comunicación interna y su presencia en el Gobierno. Respecto de la iniciativa política local y la democracia interna, las opiniones están divididas, pero muestran una evidente insatisfacción, creciente respecto de la situación de hace dos años.

En general, se puede decir que el juicio de los consejeros es levemente más crítico en todas las dimensiones de la acción del Pepedé. Ello, probablemente, tiene un doble origen. Por una

parte, perdió mucho de su fuerza aquella necesidad de afirmar y defender al partido de quienes se suponía deseaban su disolución. Por la otra, el grado de competitividad de la escena política y la definitiva conversión del Pepedé en actor político autónomo, hacen más evidentes su subdesarrollo institucional y su escasa participación en el poder.

### **Ventajas (V) o Desventajas (D) Para El Éxito Del PPD**

<b>V</b>	<b>D</b>	
97.9	1.4	Su imagen es de un partido moderno
96.5	1.4	Se preocupa de los temas nuevos de la política
96.5	2.1	Es un partido abierto a la gente
96.5	2.8	Participa gente de todos los orígenes sociales
95.8	1.4	Atrae particularmente a mujeres y jóvenes
93.7	2.8	Tiene muchos profesionales e intelectuales
93.7	4.2	Atrae a gente de centro e independientes
87.3	10.6	Gran diversidad política interna
81.7	10.6	No tiene pasado
64.1	31.7	Destaca por la notoriedad de algunos dirigentes
63.4	29.6	Se le asocia al fuerte liderazgo de Lagos
63.4	31.0	Es pragmático
37.3	59.9	Carece de definición doctrinaria
23.2	72.5	Exige poco a su militancia

De estos juicios habituales que se vierten del PPD, la gran mayoría de los encuestados reconoció en ellos a su partido. Muy pocos dejaron sin respuesta este ítem e incluso algunos comentaron sus opciones. En política es rara esta correspondencia tan grande entre la identidad pública de un actor y su propia afirmación identitaria, entre la imagen pública de un partido y el deseo de sus militantes. Es probable que esto sea posible por "la novedad" del Pepedé, de haberse constituido prácticamente a la par de la opinión que se tiene sobre él, en una fase particularmente dinámica de la reconstitución del espacio público en Chile, como lo fuera el período del fin del régimen autoritario.

Se observa la satisfacción unánime frente al virtual reconocimiento de modernidad, de preocupación por los temas nuevos, de apertura a la gente, de diversidad social y política, de atractivo para mujeres, jóvenes, gente de centro e independientes, y de participación de muchos profesionales e intelectuales. La ausencia de pasado es considerada también como una ventaja por más

del 80 por ciento de los consejeros. Si vinculamos esta apreciación al hecho que más del 75 por ciento de ellos militó en partidos que participaron en la Unidad Popular, podremos suponer que la conveniencia de no tener pasado se refiere fundamentalmente al eje traumático UP-Golpe Militar y a la inconveniencia de refundar la acción política desde ese antecedente histórico.

El carácter pragmático y la asociación del Partido al liderazgo de Lagos no concitaban la unanimidad en 1990, pero eran rasgos reconocidos como ventajas por una categórica mayoría de consejeros. Aunque ahora continúan siendo evaluados como ventajas, cerca del tercio de los encuestados opina lo contrario. Hace dos años, las insatisfacciones mayoritarias se producían por la aceptación de la doble militancia y la escasa exigencia a los miembros del Partido. Todos los consejeros militan ahora exclusivamente en el PPD, pero la poca exigencia sigue siendo motivo de insatisfacción. Esto coincide con la visión crítica que tienen de la organización interna y la capacidad de iniciativa local del Partido. Donde sí se produce una modificación significativa, es en la consideración de la carencia de definición doctrinaria, pues si antes constituía una desventaja para poco más de 40%, esta apreciación es compartida ahora por el 60% de los encuestados. Este juicio, eso sí, debe ser leído en el contexto de la realización de un Consejo General cuyo objetivo principal es redefinir los principios del Pepedé.

## V.- LA CANDIDATURA PRESIDENCIAL DE RICARDO LAGOS

**Lo Deseado** (invitados a señalar dos preferencias)

	%
• Si no hay mecanismo justo, Lagos debe ir a la primera vuelta	63.4
• Lagos candidato, aunque haya dos listas parlamentarias	40.1
• Nada puede poner en riesgo la unidad de la Concertación	26.8
• Lo principal es obtener un buen número de parlamentarios	23.9
• Es difícil aceptar otro presidente demócratacristiano	16.2
• Lo principal es que RL haga campaña, aunque no sea candidato	11.3
• Aceptamos a Frei a cambio de más peso parlam. y de Gobierno	7.0
• Nuestra oportunidad es en la siguiente elección presidencial	2.1

## Lo Esperado

	%
• Lagos y Frei serán candidatos; habrá una sola lista parlam.	43.6
• Se negociará para que Frei sea el candidato único	22.9
• Habrá una primaria abierta a los adherentes de la Concertación	15.0
• No hay acuerdo Concertación, habrá dos candidatos y dos listas	9.3
• Habrá un mecanismo que asegure a Frei como candidato único	9.2

Estas preguntas tienen un carácter excesivamente coyuntural y pueden perder gran parte de su interés según cómo sea resuelto el impasse político de la Concertación. Deben ser leídas, entonces, considerando el momento político en que fueron formuladas, a mediados de enero de 1993, sin atisbarse todavía un camino de solución.

Interrogamos a los consejeros sobre su disposición ante las próximas elecciones presidenciales y también sobre sus creencias respecto de la resolución del problema derivado de la existencia de varios candidatos de la Concertación. Ello, porque existe una estrecha relación entre voluntad y expectativas, de modo que es posible detectar a través de estas últimas una virtual distorsión de las primeras, donde es muy grande la tentación de entregar "la respuesta esperada" y coincidente con la línea política del Partido.

Queda en evidencia el apoyo seguro de la gran mayoría de los consejeros a la candidatura presidencial de Ricardo Lagos. En cuanto a su disposición (lo deseado), dos de cada tres optan de manera consistente por aquellas alternativas que señalan sin ambages la voluntad de que Lagos sea efectivamente candidato. El 12% de los consejeros escoge argumentos que son contradictorios entre sí, y 22.5% se define claramente por aquéllos que implican implícitamente una escasa voluntad de competir en las próximas presidenciales.

Las expectativas no se diferencian demasiado de las voluntades en lo que a Lagos se refiere. Consultados sobre sus creencias respecto de lo que va a ocurrir, sólo 32.2% de los consejeros suponen que se negociará para que Frei sea el candidato único o se establecerá un mecanismo que asegure lo mismo. 52.8%, en cambio, cree que Lagos y Frei serán candidatos, con una o bien dos listas parlamentarias, y un exiguo 15% creía entonces en la posibilidad de una

primaria abierta a los adherentes de la Concertación.

Estos resultados indican la gran correspondencia que existe entre el discurso oficial de los dirigentes máximos del PPD y las convicciones y creencias del cuerpo dirigente más representativo del Partido. También alertan sobre la complicación severa que podría generar la aceptación de salidas políticas que anularan toda posibilidad de que Lagos compita, incluso dentro de la Concertación.

## VI.- FRENTE AL DIVORCIO Y EL ABORTO

### La Nulidad Matrimonial

	%
• Terminemos con el engaño y legalicemos el divorcio	82.4
• La separación debe seguir siendo una situación de excepción	6.3
• Es una pequeña "mentira social" pero útil al fin y al cabo	4.9
• Pongámosle fin; el que se casa lo hace para siempre	4.9

Todavía de modo más categórico que en 1990, la dirigencia del Pepedé, sin distinción de género, incluso más entre las mujeres, es nítidamente favorable a la legalización del divorcio. La postura conservadora ("el que se casa lo hace para siempre") y la cínica ("la nulidad como pequeña mentira pero útil") concentran cada una apenas 4.9% de las preferencias.

### El Aborto

	%
• Legislar para que sea posible sólo en casos excepcionales	53.5
• Legalizarlo para terminar con ese flagelo	23.2
• Es un crimen; hay que educar y prevenir para que no ocurra	21.1
• Combatirlo con el rigor de la ley porque es un crimen	2.1

Sin variación respecto de hace dos años, una consistente mayoría (76.7%) quiere que se legisle sobre el aborto en Chile. La mayor parte de ellos desea, eso sí, que éste sea posible sólo en casos excepcionales. Por otro lado, una minoría significativa no responde e insiste en la educación y prevención, mientras que casi nadie asume una disposición represiva para enfrentar el problema del aborto.

1.- El Partido por la Democracia es la concreción política más cercana -al menos a nivel de la dirigencia aquí analizada- a lo que imaginaron quienes, hace una década y media, partieron del diagnóstico de una profunda crisis de la izquierda y propusieron un camino de renovación.

El Pepedé se sitúa en continuidad con ese proceso de renovación; la mayor parte de la dirigencia proviene de la izquierda, pero no reconoce al marxismo como distinción política, pone a la estabilidad y el cambio democrático en el centro de su acción y reflexión, quiere a su partido ocupando el espacio de centroizquierda y del progresismo, asume la diversidad como fuente de riqueza y está preferentemente orientado a la acción en la sociedad.

2.- Representa un nuevo tipo de partido, pues encarna de modo ejemplar lo que es hoy una tendencia general de la política nacional y mundial: los partidos se constituyen como tales en la política, ya no en la doctrina, la religión o la utopía. Los dirigentes del Pepedé asumen su diversidad de historias y pensamientos, y ponen el énfasis en el hecho que están a la cabeza de un partido nuevo, sin otro pasado que el de la acción política que en común han realizado y sin otros desafíos que los que ellos mismos definen y la gente les plantea.

3.- Hay una gran correspondencia entre lo que la gente le atribuye al Pepedé y lo que éste es y quiere ser, al menos a través de su dirigencia. El partido es más pequeño que la corriente de opinión constituida en torno a él, éste es un dato reconocido. Está presente el riesgo de la tentación militante de atezar el espacio social de atracción del Pepedé con una fuerte y rígida estructura partidaria.

4.- La dirigencia del PPD se distingue claramente de aquélla de la izquierda tradicional; su relación con la doctrina, su voluntad

de poner al partido en el centro de la problemática nacional, sus prioridades políticas, el nulo atractivo ejercido por el Partido Comunista, etc., indican que se ha constituido un núcleo dirigente -y probablemente un partido- notoriamente diferenciado política y culturalmente de lo que se llamó tradicionalmente en Chile "la izquierda". Como ello se corresponde, por lo demás, con una significativa franja de la opinión, se puede perfectamente imaginar la consolidación de esta situación.

5.- Ausentes del Pepedé las antiguas oposiciones doctrinarias del tipo ortodoxia-revisionismo o laicismo-catolicismo, los militantes se reconocen católicos, evangélicos o simplemente cristianos, por un lado, o pragmáticos, racionalistas o humanistas, por el otro, pero sin hacer de estas definiciones cuestión de distinciones políticas. Se constituye, sí, un **nuevo progresismo**, ya no particularmente laico o cristiano, masón o marxista, pero claramente definido por la exigencia de derechos individuales y sociales. Ni ateos "come-curas" ni católicos "inquisidores", aparece en el PPD una clara mayoría por la legalización del divorcio y por desarrollar una legislación que resuelva el grave problema social del aborto clandestino, temas del presente que tendrán gran importancia en el futuro.

**ENCUESTA A CONSEJEROS NACIONALES  
DEL PARTIDO POR LA DEMOCRACIA  
OCTAVO CONSEJO GENERAL EXTRAORDINARIO**

Nº \_\_\_\_\_

*Esta encuesta es anónima. Responda todas las preguntas. Conocer sus respuestas será de gran utilidad para el Partido y sus militantes.*

1.- Región \_\_\_\_\_

2.- Comuna \_\_\_\_\_

3.- Mujer ( )                      Hombre ( )

4.- Edad \_\_\_\_

5.- Estudios realizados

- |   |   |
|---|---|
| <input type="checkbox"/> Básicos incompletos          | <input type="checkbox"/> Básicos completos      |
| <input type="checkbox"/> Ens. Media incompleta        | <input type="checkbox"/> Ens. Media completa    |
| <input type="checkbox"/> Ed. Técnica incompleta       | <input type="checkbox"/> Ed. Técnica completa   |
| <input type="checkbox"/> Universitaria incompleta     | <input type="checkbox"/> Universitaria completa |
| <input type="checkbox"/> Estudios post-universitarios |   |

6.- Profesión u Oficio \_\_\_\_\_

7.- Ocupación actual \_\_\_\_\_

8.- Indique si es:

- |                                      |   |
|--------------------------------------|---|
| <input type="checkbox"/> Católico    | <input type="checkbox"/> Evangélico               |
| <input type="checkbox"/> No creyente | <input type="checkbox"/> Otro (especifique) _____ |

9.- Señale en qué instancia(s) del Partido participa e indique si tiene o ha tenido cargo(s).

-----  
-----  
-----  
-----

10.- ¿Participa en organizaciones y/o actividades sociales? Indique cuál(es).

-----  
-----

11.- ¿Participó en algún partido político antes del PPD? Señale cuál(es) y la fecha de término de su militancia.

-----  
-----

12.- Usted diría de sí mismo que es:

Racionalista ( )      Marxista ( )      Cristiano ( )  
Pragmático ( )      Sin doctrina ( )      Otra -----

13.- Usted se considera:

de izquierda ( )      de centroizquierda ( )      independiente ( )  
de centro ( )      otra: -----

14.- Le gustaría que el PPD fuera identificado como un partido:

de izquierda ( )      de centroizquierda ( )      independiente ( )  
de centro ( )      otra: -----

15.- Marque *cinco* temas a los que Ud. quiere que el PPD dedique sus máximos esfuerzos durante 1993

- ( ) Relación cívico-militar
  - ( ) Reformas constitucionales y del sistema electoral
  - ( ) Derechos Humanos
  - ( ) La violencia en la familia
  - ( ) La buena gestión de nuestros alcaldes y concejales
  - ( ) Oportunidades para los jóvenes
  - ( ) La crisis del sistema de salud
  - ( ) Derogación de la Ley de Amnistía
  - ( ) Problemas del medioambiente
  - ( ) Inseguridad ciudadana y delincuencia
  - ( ) Liberación de los presos políticos
  - ( ) La extrema pobreza
  - ( ) Reformas al Poder Judicial
  - ( ) Derechos de los trabajadores y mejoras salariales
  - ( ) Inamovilidad de los Comandantes en Jefe
  - ( ) Sida y educación sexual
  - ( ) Calidad de la Educación
  - ( ) Ley de Divorcio
  - ( ) La regionalización
  - ( ) La discriminación de la mujer
  - ( ) La organización y la participación social
  - ( ) Debate sobre el aborto
- Otro: -----

16.- Respecto de la **nullidad** como forma de arreglo de las crisis matrimoniales, marque la posición que más lo(a) identifica

- Es una pequeña "mentira social" pero útil al fin y al cabo
- Pongámosle fin; el que se casa lo hace para siempre
- Terminemos con el engaño y legalicemos el divorcio
- La separación debe seguir siendo una situación de excepción

17.- Indique las tres fuerzas políticas que siente más cercanas al PPD. Marque 1º, 2º y 3º según el orden de sus preferencias

- Alianza Humanista-Verde
- Partido Radical
- PDI
- Democracia Cristiana
- Partido Socialista
- UCC
- Concertación
- MIDA
- Socialdemocracia

18.- Evalúe el comportamiento de los siguientes actores. Ponga nota del 1 al 7

- Presidente Aylwin
- Gobierno
- Parlamento
- Concertación
- Comando de Lagos

19.- Evalúe el comportamiento del PPD en los siguientes aspectos. Ponga nota del 1 al 7

- Actividad parlamentaria
- Presencia en el gobierno
- Inserción en organizaciones sociales
- Democracia interna
- Capacidad de promover iniciativas locales
- Calidad de sus dirigentes nacionales
- Capacidad de propuesta
- Relaciones políticas
- Presencia en medios de comunicación
- Organización partidaria
- Gestión de las autoridades PPD de Gobierno
- Iniciativa política nacional
- Influencia en la opinión pública
- Comunicación interna
- Labor de Alcaldes y Concejales

20.- Señale cuál es su disposición ante las próximas elecciones presidenciales. Marque las *dos* alternativas que más lo identifican

- Nada puede poner en riesgo la unidad de la Concertación
- Lagos candidato, aunque haya dos listas parlamentarias
- Lo principal es obtener un buen número de diputados y senadores
- Nuestra oportunidad será en la siguiente elección presidencial
- Si no hay mecanismo justo, Lagos debe ir a la primera vuelta
- Es difícil aceptar otro presidente demócratacristiano
- Lo principal es que Lagos haga campaña, aunque no sea candidato
- Aceptamos a Frei a cambio de más peso parlamentario y de Gobierno

21.- Respecto del aborto en Chile. Marque la actitud que más lo(a) identifica

- Combatirlo con el rigor de la ley porque es un crimen
- Legalizarlo para terminar con ese flagelo
- Legislar para que sea posible sólo en casos excepcionales
- Es un crimen; hay que educar y prevenir para que no ocurra

22.- Marque con una (V) o una (D) si considera que eso que se dice del PPD es una *Ventaja* o una *Desventaja* para su éxito

- No tiene pasado
- Gran diversidad política interna
- Se le asocia al fuerte liderazgo de Ricardo Lagos
- Es pragmático
- Su imagen es de un partido moderno
- Carece de definición doctrinaria
- Exige poco a su militancia
- Atrae a gente de centro e independientes
- Tiene muchos profesionales e intelectuales
- Destaca por la notoriedad de algunos de sus dirigentes
- Es un partido abierto a la gente
- Atrae particularmente a mujeres y jóvenes
- Participa gente de todos los orígenes sociales
- Se preocupa de los temas nuevos de la política

23.- ¿Cómo cree Ud. que se va a resolver el problema de la existencia de varios candidatos presidenciales de la Concertación?

- Lagos y Frei serán candidatos y habrá una sola lista parlamentaria
- Habrá una primaria abierta a los adherentes de la Concertación
- Se negociará para que Frei sea el candidato único
- No hay acuerdo Concertación, habrá dos candidatos y dos listas
- Habrá un mecanismo que asegure a Frei como candidato único



PPD

1/93